

les biens, les services et les capitaux d'investissement. Cette réussite remarquable devrait maintenir l'économie du Pacifique dans son statut de seule économie de croissance au monde. Avant la fin du siècle, il se pourrait bien que la région soit devenue le centre, sinon le moteur de la croissance de l'économie mondiale.

Pendant la prochaine décennie, le Canada devra affronter un grand défi international, celui de s'adapter à cette nouvelle ère du Pacifique. Nous voulons participer à cette expérience excitante, contribuer au développement de la région et en partager les avantages. Notre ultime objectif serait la création d'une communauté de nations plus stables et plus prospères dans la région du Pacifique.

Mais c'est un défi qui exigera du Canada une bonne dose d'énergie créatrice. Pour que nos initiatives soient fortement appuyées par le public, il nous faudra d'abord sensibiliser davantage les Canadiens aux possibilités qu'offre la région du Pacifique car nous nous sommes jusqu'à maintenant surtout efforcés de jouer un rôle de premier plan en tant que nation de l'Atlantique. Mais les Canadiens commencent à prendre conscience de la double personnalité de leur pays en tant que nation de l'Atlantique et du Pacifique, et le processus de sensibilisation au phénomène est déjà en branle. Viendra peut-être bientôt un jour où davantage de Canadiens considéreront Hong Kong comme une partie du "Proche-Occident".

Mais si une moitié du défi consiste à faire comprendre aux Canadiens que leur pays est aussi une nation du Pacifique, il faudra par ailleurs formuler des politiques et réaliser des programmes qui rendront cette appartenance encore plus manifeste. C'est sur ces possibilités que j'aimerais maintenant m'arrêter brièvement.

Aucun développement survenu ces dernières années ne témoigne aussi bien de l'approche de l'ère du Pacifique que les efforts en cours pour approfondir le concept bien concret d'une "Communauté du Pacifique". Je doute que qui que ce soit voit clairement l'orientation qu'une telle Communauté prendra. Mais le Canada entend participer dès maintenant à l'élaboration du concept. Nous n'avons pas encore d'idées précises sur l'organisation, la composition ou la vocation d'une telle communauté, et nous poursuivrons l'idée avec prudence, mais toutefois de façon positive. Il va sans dire que l'étude et l'évolution du concept prendront du temps. Mais il est peut-être bien qu'il en soit ainsi, puisque l'instauration d'un esprit communautaire doit précéder la création officielle d'une communauté. Il faut